

DIARIO DE SESIONES D S P A

DIARIO DE SESIONES



PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 233

XII LEGISLATURA

8 de noviembre de 2023

Comisión de Presidencia, Interior, Diálogo Social
y Simplificación Administrativa

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Erik Domínguez Guerola

Sesión número 17, celebrada el miércoles, 8 de noviembre de 2023

ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY'

12-23/PL-000005. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2024 relativos a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.

SUMARIO

Se abre la sesión a las dieciséis horas, cuarenta y seis minutos del día ocho de noviembre de dos mil veintitrés.

PROYECTOS DE LEY

12-23/PL-000005. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2024 relativos a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa (pág. 3).

Intervienen:

D. Antonio Sanz Cabello, consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.

D. Juan Antonio Delgado Ramos, del G.P. Por Andalucía.

D. Ricardo López Olea, del G.P. Vox en Andalucía.

D. José Aurelio Aguilar Román, del G.P. Socialista.

D. José Ricardo García Román, del G.P. Popular de Andalucía.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, veintitrés minutos del día ocho de noviembre de dos mil veintitrés.

12-23/PL-000005. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2024 relativos a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy buenas tardes, señorías.

Vamos a dar comienzo a esta Comisión de Presidencia, Interior y Diálogo Social para tratar los presupuestos de la Junta de Andalucía.

Les voy a recordar los tiempos a todas sus señorías, que están acordados con los portavoces, que son un primer turno de intervención del consejero de quince minutos; le seguirán los grupos parlamentarios con diez minutos, por portavoz; turno de réplica del consejero de diez minutos; a continuación tendrán los grupos parlamentarios una réplica de cinco, y cerrará con la dúplica el consejero con cinco. ¿De acuerdo?

Bien, pues, en primer lugar, le damos la palabra al consejero, y dándoles la bienvenida, además, tanto al consejero como a todo su equipo —al viceconsejero, la secretaria general y a la secretaria general técnica—, dándoles la bienvenida a esta comisión.

Y, consejero, cuando usted quiera, por tiempo de quince minutos.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Muchas gracias, señor presidente.

Señorías, un saludo a todos. Me alegro de volver a coincidir, y en este caso, para un trámite como es la comparecencia de presupuestos, que, evidentemente, es uno de los hitos más importantes de la legislatura cada año, y, en este caso, pues, sentirme arropado por el viceconsejero de Presidencia, a quien agradezco su presencia y su trabajo, por la secretaria general técnica y, de manera constante, siempre en esta comparecencia, por la secretaria general de Relaciones con el Parlamento.

Bueno, decía, comparezco en la tarde de hoy para informarles de las principales líneas estratégicas del presupuesto de la Junta de Andalucía previsto para el 2024, referido, lógicamente, a la consejería que tengo el honor de dirigir. Pero, si me lo permiten y antes de entrar en materia, me gustaría, aunque fuera muy brevemente, realizarles varias reflexiones que considero importantes y que, bueno, pone en escena el presupuesto que desarrolla esta consejería, ¿no?, sobre todo porque volvemos a estar ante el presupuesto más alto de la historia y con las mayores partidas para sanidad, para educación y para políticas sociales, las mayores partidas en esas áreas que jamás haya conocido nunca nuestra autonomía. Y esto, señorías, pues responde no a varitas de la suerte, sino a la buena gestión de los recursos públicos y a la distribución de los recursos existentes bajo prioridades políticas también. Y es

evidente que para este gobierno hay prioridades políticas que son los servicios públicos esenciales y, de manera muy especial, la educación, la sanidad y los servicios sociales.

Si no hubiera buena gestión, no se podrían dedicar más de catorce mil millones a la sanidad y alcanzar una magnitud histórica, ¿no?, superar el 7% del PIB, cosa que jamás hasta ahora ha ocurrido en materia sanitaria, ¿no? Si no hay buena gestión, nuestra educación no podría crecer más del 4% sobre el año pasado y, ojo, un 40% en los últimos cinco años, más que hace cinco años, un 40%. En definitiva, señorías, si no hay buena gestión, pues no se podría dedicar, en definitiva, 62 de cada 100 euros, a lo que son estas políticas de educación, sanidad y políticas sociales, para atender a los sectores más necesitados, por un lado, y, por otro lado, al buen funcionamiento y prestación de los servicios públicos tan esenciales, como son la sanidad y la educación. Ni tampoco podríamos apoyar al tejido productivo con más de seis mil millones de euros, cifra que tampoco ningún gobierno de ninguna etapa anterior ni ninguna administración se acercó ni por asomo.

Como les decía, no se trata de ninguna magia: se trata de intentar llevar una buena gestión. Y lo que sí es cierto es que todo esto es posible porque las cosas se están haciendo de otra manera muy distinta a la que se había venido haciendo durante décadas en Andalucía. De ahí la consolidación del cambio que se está produciendo en esta tierra en todos los términos, de *ranking*, económico, sociales y de todo tipo. De una manera diferente, con la que se consigue, bueno, pues, entre otras cosas, ser la segunda comunidad autónoma más competitiva desde el punto de vista fiscal. Antes, Andalucía era un infierno fiscal, donde éramos la comunidad autónoma que más impuestos se pagaban, y hoy, aplicando también las políticas presupuestarias, somos la segunda comunidad autónoma donde menos impuestos se pagan de España. Y todo esto nos permite, también, porque además de bajar impuestos se generen más ingresos y más actividad económica, pues incluso, acometer infraestructuras hidráulicas tan fundamentales, como supone el Plan S.O.S. en materia de sequía, o mejorar las condiciones de trabajo de los profesionales sanitarios o los educativos, donde, a través de acuerdos con los propios representantes sindicales de los trabajadores, hemos alcanzado acuerdos muy importantes, no solo de estabilización, sino de mejora de sus condiciones.

La ecuación, en definitiva, creo que es clara: si consigues ir reduciendo la deuda también a través de la buena gestión, y no que te la perdonen, como ahora pretenden ustedes hacer con algunos que no han gestionado bien, que han utilizado el dinero de una manera absolutamente descontrolada y ahora ustedes pretenden compensarles desde las filas socialistas, creando privilegios de nuevo entre comunidades autónomas, pues, evidentemente, creemos que ese no es el camino, el de la condonación, sino el camino es el de la buena gestión. La buena gestión para contratar a más profesores, para contratar a más médicos y para atender mejor a las personas vulnerables.

En definitiva, creo que Andalucía debe seguir por esta senda, y esta es la que abre en el camino estos nuevos presupuestos, los del 2024, que, a través de todos los indicadores socioeconómicos, coinciden en que a esta tierra le sientan, bien, muy bien, las políticas del Gobierno de Juanma Moreno.

Y esto no quiere decir que no tengamos dificultades, esto no quiere decir que no haya problemas, hay muchos, y estos presupuestos intentan abordarlos y siempre dentro, por cierto, de un concierto en el cual hacer unos presupuestos a ciegas, porque no ha habido una voluntad por parte del Gobierno de

España de trasladar ni magnitudes económicas, ni previsiones económicas, ni de ingresos ni de las reglas esenciales para abordar la elaboración de un presupuesto. Comprenderán que, de esta manera, y con tan poca colaboración del Estado, pues también tenga que decir que hemos tenido que elaborar los presupuestos más realistas posibles a las circunstancias de nuestra tierra.

Entrando en materia de esta consejería, de la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, bueno, tengan ustedes en cuenta que es una consejería muy transversal. En todo caso, y yendo al bloque, aunque luego podamos entrar en la transversalidad a través del debate sectorial de cada una de ellas, el presupuesto previsto para el 2024 asciende a casi setecientos cincuenta y siete millones de euros, lo que supone un 9,58% más que el ejercicio pasado, 67 millones de euros más.

¿En qué vamos a emplear estos recursos? Pues, en primer lugar, una primera idea que quiero dejar muy clara es que este gobierno va a apostar de manera clara por la transformación y por la modernización de Andalucía, a través de los procesos de digitalización, de la transformación digital, para modernizar nuestra economía y adaptarnos a una realidad donde hoy las nuevas tecnologías también y, de manera muy esencial, pueden favorecer la vida cotidiana de las familias, de las personas, de los trabajadores, de las empresas, pero también de los propios servicios públicos esenciales.

Hoy, hablar de la inteligencia artificial y el desarrollo hacia el sistema sanitario o el educativo u otros, como puede ser en materia de agua, por ejemplo, supone un avance de primer nivel. Por ello, vamos a seguir apostando por la revolución digital de Andalucía, que nos encamina hacia casi ir convirtiendo en el tercer pilar económico de esta tierra, después del turismo y de la agricultura, la economía digital, y que es un camino imparable en el cual hemos aumentado en más de ochenta millones el presupuesto de la Agencia Digital de Andalucía, y lo que nos lleva a que solo en inversión abordemos 173 millones de euros en inversiones previstas, un incremento de un 18% de la inversión prevista en lo que significa la digitalización, 26 millones de euros más. Cuantía que, por ejemplo, vamos a destinar a la centralización de la red corporativa, a la red de emergencia, a la extensión *wifi* corporativa de toda la Junta de Andalucía, con 99,8 millones, así como hacia un nuevo modelo de administración digital. Ya saben ustedes que nuestro reto es que lleguemos a una administración cien por cien digital de aquí a 2030. Y, en este sentido, para obtener una administración más ágil y eficiente, con automatización de procesos, y por tanto incorporando a esta digitalización como uno de sus ejes productivos más esenciales, pues invertiremos 18,7 millones de euros del presupuesto. Es decir, señorías, estamos hablando de que destinaremos cerca de ciento veinte millones de euros a la digitalización interna de la propia administración con el objetivo de una mayor agilidad y una mayor eficacia en nuestra relación con el ciudadano.

En cuanto a los equipamientos de dinamización de los Puntos Vuela, uno de los instrumentos más esenciales para la capacitación digital y las competencias digitales de la ciudadanía, invertiremos 13,6 millones de euros. Y en materia de ciberseguridad, donde, por cierto, mañana el presidente de la Junta de Andalucía va a inaugurar el centro de referencia europea en estos momentos en materia de ciberseguridad más importante de los que van a existir en España, que es el Centro de Ciberseguridad de Andalucía, que inaugurará el presidente mañana en Málaga, al que dedicaremos, a lo largo del 2024,

a esa infraestructura, diez millones de euros, aparte de lo que ya, lógicamente, hemos invertido en ponerlo en marcha.

En relación con la Plataforma Inteligente de Gestión de Emergencias, el PIGEA, el sistema va a consistir en un nuevo modelo donde invertimos para este año 5,5 millones de euros, una gestión inteligente de las emergencias. O 13 millones de euros que destinaremos al emprendimiento digital, destacando aquí los cuatro proyectos RETECH, que llevaremos a cabo de manera pionera y, llamémosle, piloto tanto en el puerto de Algeciras, sobre logística portuaria inteligente; en Jaén, un proyecto muy potente que desarrollaremos en el antiguo Banco de España —será el banco digital—, y en Almería y en Málaga: en Almería, dedicado al AgroTech, a la inteligencia artificial y la tecnología y la agricultura, y en Málaga, destinado a la movilidad inteligente en otro de los proyectos también más interesantes que desarrollaremos, lógicamente, desde la Agencia Digital de Andalucía pero con la participación de las consejerías competentes.

Tampoco quiero pasar por alto un capítulo que me parece esencial, como es el que dedicamos en las cuentas de 2024 a la sociedad digital. En un entorno tan cambiante, donde las noticias de la mañana son antiguas por la tarde, ¿no?, pues no podemos dejar atrás a nadie en el uso y en la capacitación de las nuevas tecnologías. Les he hablado de los Puntos Vuela, pero decirles que vamos a destinar 18 millones de euros, por ejemplo, a los bonos digitales para personas más desfavorecidas, a programas de competencias digitales transversales, a las ayudas a la formación en economía digital, o a proyectos —como ustedes han podido ver en los últimos días— relacionados con la capacitación de las personas mayores y el voluntariado digital de Cruz Roja, o proyectos tan emblemáticos como Málaga 42, entre otras líneas de actuación. En definitiva, un presupuesto en materia digital que ayudará a convertir a Andalucía en un referente en la transformación digital, también en materia de ciberseguridad —repito, con el centro que mañana va a inaugurar el presidente de la Junta de Andalucía—, y donde fomentamos el despliegue de la red de telecomunicaciones y el emprendimiento digital.

Otro gran objetivo concebido en este presupuesto, en el marco de las competencias de que disponemos, tan transversales y diversas, pues es el refuerzo de las políticas de interior, de protección civil y de emergencias, avanzando en un nuevo modelo de gestión de las mismas, que se basará, lógicamente, en la creación de la Agencia para la Seguridad y las Emergencias en Andalucía, ASEMA.

En materia de interior, hay compromisos ineludibles que no pueden demorarse más en el tiempo. De manera muy especial, tenemos todo preparado para que, si se diese el caso y si la sensibilidad del Gobierno —el que sea, el que llegue— y del ministro correspondiente —el que sea, el que llegue— la tuviere con Andalucía, poder firmar el convenio que tenemos pendiente en materia de colaboración con la Unidad Adscrita de la Policía y hacer frente al incremento de esas plantillas, tan necesarias en este momento, aunque sea que nos concedan las 125 plazas solicitadas en comisión de servicio para poder mejorar las condiciones de trabajo de nuestros policías y cumplir con nuestras competencias que nos corresponden por el Estatuto de Autonomía. En todo caso, no solo las plazas, sino lo que representa el convenio de colaboración, donde además hemos sido favorables incluso a hacernos cargo de mayores cargas en relación con el funcionamiento de la Unidad Adscrita, para intentar si así amoldábamos la

voluntad del propio ministro. Pero ni siquiera por eso ha sido posible, al menos por el momento. Confío en que esto pueda ocurrir.

Desde luego, yo sé que Andalucía..., bueno, pues, está en su derecho de pedirlo, pero es que además es cumplimiento del Estatuto de Autonomía, y que nadie puede coartar eso, por mucho que se mande sobre el Ministerio de Interior. Pero es que es desarrollo autonómico y es competencia, y tenemos ejercicio de competencias que se están poniendo en este momento en peligro por falta de policías directamente. Y en la medida en que la gente también se jubila —y cada día son más, porque las plantillas eran antiguas—, pues, sinceramente, estamos ante una situación verdaderamente preocupante. Creo que ya es hora, por tanto, de atender esa demanda, que nos acerque al menos al catálogo de puestos de trabajo, que estipula 725 funcionarios. Sin embargo, yo creo que, después de los años que han pasado desde aquel catálogo de puestos de trabajo, hoy, como mínimo, en el ámbito de nuestro Estatuto de Autonomía, harían falta, como mínimo, mil policías, y prácticamente estamos en el 50%, en el 50% de cobertura de esa plantilla, no ya de las mil, sino de las 725, lo cual es verdaderamente grave.

Desde el punto de vista presupuestario, hemos hecho los deberes y lo tenemos todo previsto por si se diese el caso de que el Gobierno de España y el Ministerio de Interior sean sensibles a esta demanda y, entre otras cosas, para el respeto a esta autonomía y a su Estatuto de Autonomía. Nada más, no pedimos ningún privilegio.

En materia de emergencias, las cuentas de 2024 contienen el nuevo contrato de operaciones del Servicio 112, por un montante de 14 millones, lo que supone una mejora económica superior al 25% respecto al anterior. Esto es un contrato muy importante. Quiero reconocer la labor de los profesionales del 112 y, bueno, que gestionan prácticamente novecientas mil emergencias al año. Imagínense la fortaleza de su trabajo y la importancia del mismo, ¿no?

Las novedades de personal y capacitación del nuevo pliego van a mejorar, sin duda, la calidad y excelencia en la prestación del servicio, que ya de por sí es calificado de sobresaliente por parte de los ciudadanos, especialmente en situaciones de urgencia y emergencia o de catástrofes. La cifra total aprobada supera los 16 millones de euros anuales y contempla numerosas novedades y mejoras en la prestación de este servicio esencial, que el año pasado, repito, coordinó, pues, 3.281.000 llamadas.

En este ámbito también me gustaría destacar los 5,24 millones que vamos a destinar en la culminación de lo que es la tercera sede del GREA, ubicada en Benahavís, así como las dos que disponemos en Los Palacios y Noalejo. Y también seguimos mejorando el Centro de Coordinación de Emergencias, el 112 y el Servicio de Protección Civil, con 400.000 euros en la sede de Málaga.

En materia de la policía, la Unidad Adscrita, damos un nuevo impulso al grupo Hurón y al grupo Garza en materia medioambiental, y todo ello contará con una cuantía de 250.000 euros. Un millón destinado a la financiación de las agrupaciones locales de voluntariado de Protección Civil. Y una apuesta por el fortalecimiento del IESPA, el Instituto de Emergencias y Seguridad Pública de Andalucía, que además tiene ahora la enorme responsabilidad del desarrollo normativo de la Ley de Policías Locales aprobada y que esperamos que haya tres reglamentos próximos que desarrollemos en esta materia y donde el IESPA tiene una función muy importante en la formación de nuestros policías.

El apoyo a la tauromaquia, que está más que garantizada también en estos presupuestos, tanto al trabajo que hacen las escuelas de tauromaquia como la Fundación del Toro de Lidia, en el caso de novilleros con picadores, y los Premios Andalucía de Tauromaquia, que por primera vez se ponen en marcha, y la red de municipios taurinos de Andalucía.

Luego, les seguiré desarrollando algunas líneas del presupuesto propio de la Radiotelevisión andaluza en materia de comunicación, porque es imposible que me centre en la totalidad de todas las competencias que se tienen, pero que luego me ponga a disposición de poderles ir contestando a lo que ustedes tengan interés y lo que yo luego les iré ampliando de la información que inicialmente les he dado.

En síntesis, les he trazado las principales líneas por las que discurre el presupuesto de esta consejería para el año que viene y les animo a que nos aproximemos a este presupuesto con espíritu constructivo. Y, desde luego, desde el punto de vista de este consejero, con mano tendida para dialogar siempre y contestar a las cuestiones que estimen oportunas en el día de hoy.

Muchísimas gracias por su atención y quedo disponible para el siguiente turno.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Partimos ya ahora al turno de los grupos parlamentarios. En primer lugar, tiene la palabra el señor Delgado, Por Andalucía.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias, presidente.

Y bienvenido, de nuevo, señor consejero.

Le ha dedicado usted los primeros minutos a la sanidad y a la educación, no sé si para ponerlo como ejemplo de la apuesta del Gobierno de Andalucía por lo público o para disimular que su consejería ha bajado el presupuesto, que además tampoco ha explicado en esas partidas qué ha bajado y por qué, porque no ha explicado esos recortes. Pero, claro, hablar de la sanidad con el problemón que tenemos de las listas de espera, hablar de la sanidad con el récord que tenemos en derivación de pacientes a la privada... Claro, usted sabe que eso cuesta dinero. Lo digo porque, claro, al final el engaño ese de que tenemos el mayor presupuesto de sanidad, pero si ese dinero después se va a la privada y no es para reforzar la pública, entonces, eso es hacer trampas al solitario.

Pero, bueno, como ha empezado usted por ahí, por la sanidad y por la educación, que ya tenemos dos universidades privadas y vienen otras dos de camino; pero en cambio para Valcárcel, para su provincia y la mía, ni un duro en el presupuesto. Esas son las cosas, esa es la apuesta que ustedes hacen por lo público: universidades privadas y derivación de pacientes.

Mire, por otro lado, le decía, los presupuestos los hemos leído, los hemos mirado con mucha atención, y al final yo creo que el interés que tenemos nosotros... Yo ya sé las partidas que bajan, las que suben; lo que quiero es que me explique usted por qué suben algunas y por qué bajan otras. Y no ha tratado el pre-

supuesto y la ejecución incluso del presupuesto anterior, porque aunque se aprueban unos presupuestos para que se ejecuten, en la mayor medida de las posibilidades que sea el cien por cien, siempre pasan algunas cuestiones que no se puede hacer al cien por cien, pero, como mínimo, que se haga todo lo posible.

Los presupuestos de su consejería para el 2024, nuestra opinión es que no están a la altura. Son unos presupuestos por debajo de las necesidades de nuestra tierra, de las necesidades y de las posibilidades de Andalucía. Queda lejos aquello de que Andalucía es la locomotora del país o será la locomotora del país. Más bien sigue estando o se ha puesto en estos últimos cinco años, o, sigue siendo el furgón de cola. Y no lo digo yo, la realidad la dicen los datos. Eso es lo que ha traído en estos cinco años el Partido Popular. Lo demuestran, como le digo, los datos. Lo vemos en las cifras de pobreza en Andalucía, que ustedes nunca las mencionan ni hablan de ellas. Lo vemos en las cifras de paro, siete puntos por encima de la media europea. Lo vemos en la renta per cápita, que seguimos siendo la última comunidad, y en otros muchísimos datos. Por lo tanto, es importante que ponga todos los datos encima de la mesa. Porque así podemos tener un debate real, efectivo y real, sobre todo.

El presupuesto global de su consejería, que es de 756,8 millones, baja casi once millones. Esto es lo que nos ha dicho usted. Baja, en una importante bajada en comparación con el ejercicio anterior. Y las partidas que bajan, que bajan, no ha explicado por qué bajan, que eso es importante. Usted ha hecho énfasis, bueno, yo lo puedo entender que haga énfasis en las que suben. La partida de presidencia, administración pública e interior baja 11,9, y la partida de interior, emergencia y protección civil baja 9,9; casi veinte millones en estas dos partidas, en este caso un 15,9% menos. Claro, después viene usted aquí, como hoy y como en otras comisiones, diciendo que usted quiere más policías y que si el señor Marlaska no les da los policías, pues, usted los paga. Como si estuviésemos aquí en el bar: venga yo pago la ronda. Usted lo paga y resulta que estas dos partidas las ha bajado, ¿de dónde va a sacar usted el dinero? Porque si tiene menos dinero, ¿cómo es que quiere usted...? Claro, lo lógico, hoy es el momento para que usted hubiese venido y hubiese dicho: y hemos subido el presupuesto global, en la consejería que usted preside, porque queremos que Andalucía en base a su Estatuto tenga los policías que necesita.

Yo se lo he dicho muchas veces. Estoy de acuerdo en que hay que actualizar la plantilla de la Policía Adscrita en Andalucía. Pero, hombre, si viene usted con el presupuesto recortado, que le han metido un hachazo, que tiene menos dinero, no venga aquí... Se viene usted a arriba. Se le va un poquito la fuerza por la boca, por decirlo de alguna manera: mil policías, venga, pero tengo menos dinero. Porque todo cuesta dinero.

Además, en la partida de interior, emergencia y protección civil que le he dicho que baja casi diez millones, es el segundo presupuesto consecutivo que baja. Entonces, claro, explíqueme, tradúzcame esos recortes, señor Sanz. Es decir, es lo importante, es lo que queremos entender. ¿Va a recortar en seguridad, en los servicios de emergencia? Pero, claro, nosotros sabemos que lo que usted o lo que su consejería no va a recortar es en la publicidad institucional, que hace poco pues tuvo el contrato mayor de la historia de la Junta de Andalucía, en el mayor contrato de publicidad institucional. Eso no lo va a tocar. Eso ya lo sabemos. Pero díganos lo que va a tocar y por qué lo va a tocar, y en qué se va a traducir todo eso.

Yo creo que más que explicar las partidas que suben, con muchos golpes de pecho, pues que nos expliquen con más humildad y con más transparencia las partidas que bajan. Con más humildad y con más transparencia. Sobre todo, por ejemplo, la partida de acción exterior, que cae ocho millones, un 50%, también por segundo año consecutivo. ¿Nos lo puede explicar? Porque, claro, yo creo que es importante, porque queremos entender por qué se le pega ese hachazo de ese 50% a esa partida tan importante. Eso sí, a la vez, pues se gastan 38 millones en una campaña publicitaria para turistas. Es decir, son unos presupuestos insolidarios.

Por último, la partida de cooperación al desarrollo baja también 2,2 millones, un 10% menos, también por segundo año consecutivo, sin tener en cuenta, bueno, la situación que hay en el mundo. Porque la cooperación es muy importante y yo creo que es la mejor o una de las mejores cartas de presentación de Andalucía, como lo es siempre el compromiso, la solidaridad con todos los países del mundo que están en situaciones complicadas. Y yo creo que también... Y ahí, bueno, pues se ha medido, como digo, también una bajada importante. Como ha pasado también en la partida de memoria democrática, que asumen ustedes la agenda de la ultraderecha directamente. Bueno, o cuando ha dicho aquí que no se preocupe la tauromaquia, que va a subir. Es decir, en unos presupuestos de miles de millones hablar de una partida de tauromaquia, como si fuese lo más importante. Pues, mire usted, con todos los problemas que hay de sanidad, de educación, que le he dicho antes, de futuro de la gente joven, del impuesto a los jóvenes de alquiler... Hay muchas cosas importantes en esta tierra para hablar y para hacer.

Por lo tanto, son unos presupuestos mediocres, de un gobierno mediocre, que gasta mucho en publicidad institucional para sus amigotes, pero que en realidad las necesidades de Andalucía no están cubiertas. Han demostrado ustedes con la falta de ejecución de muchos dineros de la consejería y en general del presupuesto de Andalucía... En el presupuesto de Andalucía se han dejado sin ejecutar hasta septiembre, que tenemos nosotros los datos, 18.000 millones. Está diciendo usted: bueno, que Cataluña — con el tema de la negociación con la investidura—, si a Cataluña le dan tal, a Andalucía 15.000 millones. Pero si tienen 18.000 millones, pero si han recibido ustedes más dinero que en toda la historia de Andalucía, de Europa, del Gobierno Central, y no han sabido gestionarlo, no lo han ejecutado. Es decir, han demostrado ustedes que no saben ejecutar el dinero, no saben gestionarlo, ni ponen, además, las prioridades en lo que realmente necesita esta tierra.

Sus presupuestos, pues, se parecen a las políticas que vienen ustedes haciendo de recortes y desmantelamiento de lo público, de perdonar los impuestos a los millonarios, de cargarse la sanidad pública. Por mucho que repita que han aumentado el presupuesto, es mentira. ¿Se aumenta el presupuesto? Sí, es verdad. ¿Dónde va ese presupuesto? A la sanidad privada. Dejen de engañar a la gente. El dinero va para los de siempre, para la sanidad privada en este caso. Se cargan el medioambiente, que también es parte de sus políticas, lo hemos visto en Doñana. Y eso es lo que traen, más o menos las prioridades del Partido Popular de siempre. Es decir, que tampoco es que nos extrañe nada.

Así que con estos mimbres, pues, mire, desde luego, con estos presupuestos no cuenten con nosotros. Nosotros claro que vamos a hacer enmiendas, porque esto hay que enmendarlo todo prácticamente, y

vamos a presentar enmiendas en muchísimas partidas. Y si ustedes quieren, pues, nos admiten las enmiendas, y si no pues ya negociaremos.

Nada más y muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Delgado.

Pasamos al turno de Vox...

[Intervención no registrada].

Perdón, señor Delgado.

El señor DELGADO RAMOS

—Se me olvidaba decir que no voy a estar en la segunda parte, porque me tengo que ir a la de la Consejería de Medioambiente, que se me solapan las dos.

Perdone, presidente.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Queda usted disculpado, señoría.

Le pasamos, como decía, el turno de palabra al Grupo Vox. Y para ello tiene la palabra el señor López.

El señor LÓPEZ OLEA

—Sí, gracias, presidente.

Señor consejero, nos dice usted..., ha empezado con la frase: este es el hito más importante de la legislatura cada año. Esperamos, en este caso, que no pase igual que el año pasado, que se quedó en un simple trámite parlamentario y, por lo tanto, no tuvo nada más. De hecho, no aceptaron prácticamente ninguna de las enmiendas que presentó nuestro grupo. Usted ha hablado mucho de diálogo, lo hace solo con los sindicatos. Pero luego, a la hora de dialogar, convierten esto en un mero trámite. Nosotros aún tenemos las esperanzas de que no sea así y valoraremos, en este caso, esas circunstancias.

Habla usted también de que son unos presupuestos a ciegas, efectivamente, con la grave situación que estamos viviendo en este país, pues ustedes han sido atrevidos porque dice usted que son unos presupuestos realistas, pero no lo son. Desde la tesis y de su ambición, de que son unos presupuestos a ciegas pues entendemos que no se pueden tratar, en ningún caso, de unos presupuestos que sean, en este caso, realistas.

Y habla usted también de los privilegios entre comunidades autónomas, y está usted también con esto de romper la igualdad entre los españoles, que es el tema que ustedes están sacando continuamente con la situación actual del país. Yo le digo que a nosotros nos parece ese tema muy importante. Pero mucho

más importante es la ruptura que se está dando del pacto constitucional, del Estado de derecho y, en este caso, la destrucción misma de la nación española, que es lo que nos debe preocupar a los españoles.

Y viene... este año ustedes no le han dado tanto autobombo a la venta de los presupuestos, han sido más leves en eso, pero nos vienen a decir lo mismo que el año pasado, que son los presupuestos más altos y, en este caso, que son unos presupuestos absolutamente sociales. Lo dice usted que es el más alto de la historia: en sanidad, en educación y en políticas sociales, y así lo he escuchado también a la consejera de Hacienda. Y nos dice: esto se debe a la buena gestión de los recursos públicos. Pero bueno, vuelven ustedes a hacerse trampas porque habría que valorar esto.

El año pasado nosotros le llamábamos y le requeríamos a que los presupuestos debían atender las necesidades de los andaluces porque... y la situación económica del país no ha cambiado tanto, señor consejero. En este caso, tenemos todavía inflación, la subida de los precios de los productos básicos es enorme, hay perturbación en los precios de los suministros, condiciones financieras más restrictivas, la gente tiene problemas para pagar sus hipotecas porque han subido. Y esos son los problemas de los andaluces, esos son los auténticos problemas de los andaluces. Y, en este caso, huyendo de la Arcadia Feliz del señor Moreno Bonilla, esa que nos vende tan bonita, pues tendremos que recordar: que hay tres millones de personas en riesgo de pobreza y exclusión social; que la tasa de pobreza de los menores de 18 años se acerca al 40%, una cifra vergonzosa y muy preocupante; que la calidad de vida de los andaluces es de las peores que existen en España, y que un millón de parados andaluces, pues incluye un 40% de jóvenes que están en situación de desempleo y que tienen que huir de esta tierra. Y le recuerdo que esa es la mayor tasa, por desgracia para nuestra región, de Europa.

Y eso es lo que a nuestro grupo nos preocupa realmente, que el dinero de los andaluces: primero, no se malgaste en cosas que no nos parecen oportunas y que se dirija a las ayudas de estas personas que están pasando una situación grave económicamente.

Por tanto, no podemos vender esa Arcadia Feliz cuando la realidad de las cosas y de los hechos, y cuando salimos a la calle y estamos con la gente nos dice algo completamente diferente.

Dice usted: vamos a apoyar el tejido productivo con más de seis mil millones. Pues, mire usted, a nosotros nos parece bien, nos parece bien, porque hay muchos autónomos y muchas pequeñas y medianas empresas que se están ahogando ahora mismo.

Y nos dicen: no es magia, es Moreno Bonilla. Pues la magia de Moreno Bonilla no es tal, tampoco señor Sanz, porque estos presupuestos que nos traen ahora tienen las mismas trampas que tenía el año pasado. Primero, hay un entorno del 58% de aumento presupuestario que viene íntegramente de las ayudas de Bruselas; por tanto, está inflado de esa forma. Parte del aumento presupuestario va dirigido al pago de los funcionarios, en este caso, por exigencia del Gobierno central.

Y también le diríamos que los presupuestos tienen más recaudación tributaria. El año pasado vendieron ustedes, en todos los medios de comunicación, que bajaban los impuestos en Andalucía, pero no fue de esa forma. Si ahora han recuperado ustedes el canon del agua, que lo suspendieron y que nosotros le exigimos que lo suprimieran, y ustedes lo que han hecho es recuperarlo.

Claro que están recaudando ustedes más impuestos, y vía de aquello que el señor Feijóo critica del Gobierno central, es decir, la inflación está llevando a recaudar más impuestos de los españoles. Eso

hace que ustedes puedan traer unos presupuestos de estos que ustedes venden como récord, pero esos números significan un engaño y un timo para los andaluces, señor Sanz. Eso es así, no nos podemos hacer trampas al solitario, como decía el anterior ponente.

Y ha hablado usted poco de los presupuestos que se refieren a su consejería. Mal hecho porque, claro, aquí sus compañeros estaban esperando a que hablásemos de la famosa publicidad institucional, y, en este caso, lo que ustedes destinan a la comunicación social, que es, nada más..., y supongo que usted utilizará el siguiente turno, nada más y nada menos que el 52,7% del presupuesto de la consejería está destinado a la comunicación social. Ya eso denota cuáles son las intenciones que tiene, están dedicando mucho más del 50% del presupuesto que tiene esta consejería a la comunicación social.

Ha hecho usted referencia al tema de que es la comunidad autónoma donde menos impuestos se pagan. Nosotros creemos que no es de esa forma.

Y ha hablado de transformación digital. Este es el tema estrella de la consejería, y yo sé que a usted le encanta, y a nosotros nos parece magnífico que se evolucione a la transformación digital, sobre todo ahora, que se está viendo el tema de la simplificación administrativa, pues entendemos que esto puede ser una ayuda bastante importante. Pero vemos aquí cifras que nos alarman también, porque son cifras..., el año pasado también se trajo mucho dinero a los presupuestos, pero no hemos visto realmente los resultados, nos gustaría verlos. Son cifras, lo está diciendo usted: 80 millones apostando por la revolución, en este caso, un incremento de 80 millones que se lleva a 173 de la red corporativa; quieren conseguir ustedes una Administración cien por cien digital, e incluyen ustedes cientos de millones de euros que van dirigidos, exclusivamente, a la Administración; nos hablan del Plan Vuela, donde solo meten 13,6 millones; de ciberseguridad, donde van a invertir 10 millones. Mire usted, bien, pero nos parecen, en este caso, cifras exageradas.

Nos dice usted: segundo objetivo, refuerzo de las políticas de interior, Agencia de Seguridad y de Emergencias y, en este caso, que están esperando, por la voluntad de Marlaska, que creo que nos podemos quedar esperando todos, para conseguir los objetivos que usted se propone. Bien, le animo también, por ahí hemos visto en los presupuestos que tienen ustedes destinado dinero para hacer, en este caso, lucha antiterrorista, etcétera. A lo cual les animamos que ejerzan bien eso.

Y si entramos directamente en el tema que va a entrar usted después, que es, en este caso, la comunicación social, estamos hablando de que incrementan primero el tema de la Radiotelevisión pública andaluza, tanto lo que es la Televisión andaluza como es la Radiotelevisión andaluza. Y los otros días estábamos hablando en la comisión que corresponde a la Radiotelevisión pública andaluza con respecto a la carta de servicio que nos traen, y ustedes establecen —creo recordar que era en el artículo 35— un suelo de garantía para la Radiotelevisión pública andaluza, que nosotros, en este caso, denunciábamos porque atentaba contra el modelo que nosotros entendemos que tiene que ser de una televisión pública y, en este caso, por la actividad comercial que desde la televisión pública se tiene que llevar para que sea menos costosa y mucho más barata a los andaluces. Ustedes lo que hacen este año es incrementar el presupuesto y dejan, hasta el año 2029 —si no recuerdo que era más, si no es así me corrige la cifra—, un suelo con el presupuesto que van a traer este año para destinar a la Radiotelevisión pública andaluza. Con lo cual, eso lo vamos a tener hasta el año 2029. ¿Van a ser las mismas circunstancias

que vamos a tener en los años posteriores? ¿No vamos a hacer ningún esfuerzo en los años posteriores para que la Radiotelevisión pública andaluza sea más barata a los andaluces?

Respecto a la publicidad institucional, vamos a ver, señor consejero, en este caso, nos ha costado trabajo porque la publicidad institucional...

¿Me queda mucho tiempo presidente?

... se distribuye transversalmente —acabo— entre todas las consejerías, con lo cual, es difícil averiguar las cifras exactas que destinan a publicidad institucional. Pero vuelven ustedes a incrementarlas, después de haber discutido en esta comisión tantísimo como hemos discutido sobre publicidad institucional, y las cifras que ustedes destinan, muchas veces hemos dicho, para la compra de voluntades de medios de comunicación, vuelven ustedes a incrementar las cifras que destinan en presupuesto para la publicidad institucional. Espero que en su segunda intervención nos aclare algo al respecto.

Presidente, gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien, señor López.

A continuación, tiene la palabra el señor Aguilar, por parte del Partido Socialista.

El señor AGUILAR ROMÁN

—Gracias, presidente.

Gracias, consejero, por la presentación de los presupuestos.

Mire, señor Sanz, ya casi llevan cinco años en el Gobierno de la Junta de Andalucía. Pronto, muy pronto, el señor Moreno Bonilla ya llevará tanto, posiblemente más tiempo, del que ocupó la presidencia doña Susana Díaz.

Esto implica dos cosas, señor Sanz. La primera es que la excusa de la herencia recibida ya, en fin, no le sirve, porque, claro, lo que ustedes reciben hoy en 2023 es lo que ustedes vienen haciendo desde 2019. Por tanto, ya no vengán a contarnos eso de lo que recibieron de los malvados gobiernos socialistas.

Y la segunda, señor Sanz, es que ya no engañan a nadie, que ya les conocemos. Ya sabemos que el señor Moreno Bonilla es ese señor de formas amables, aunque es verdad que dado que se ha metido en la pelea esta por suceder, parece, a Feijóo, es cada vez menos amable, pero luego de las grandes mentiras o de los grandes engaños.

Y el presupuesto que nos presenta, señor Sanz, es un claro ejemplo de estas mentiras y de estos engaños, y ahora me pararé en alguno de ellos.

Pero, mire, hay una situación económica en Andalucía que es muy diferente a la que usted presenta. Usted, en fin, con la cantinela habitual de manual, viene a decir que Andalucía ha cambiado sustancialmente con ustedes, que Andalucía ahora es la locomotora que tira de España, pero los datos dicen todo lo contrario, señor Sanz. No dicen eso, y coja usted los datos que coja, da igual. Mire usted, cualquier experto economista, de cualquier grupo de economistas, y verá en los estudios cómo

Andalucía hoy diverge de España en vez de converger. Por primera vez, somos la comunidad autónoma que tiene un menor PIB por habitante. Por primera vez en la historia, no lo habíamos sido nunca. Bueno, tienen esa medalla, ustedes lo han conseguido, o por lo menos se ha conseguido o se ha alcanzado ese puesto bajo el gobierno del señor Moreno Bonilla. En las previsiones de crecimiento, coja usted las que coja, Andalucía tiene una menor previsión de crecimiento que el resto de España. Se ha dicho ya también aquí, en los datos de pobreza en Andalucía también tenemos los peores de España.

Respecto de la sanidad, de la que usted ha hablado ahora para decir cuánto se invierte en sanidad, bueno, pues resulta que en sanidad hemos pasado del sexto puesto de sanidad pública, en el conjunto de España por comunidades autónomas, al once puesto, al onceavo puesto. Y que además en inversión por habitante, en sanidad pública, ocupamos el penúltimo puesto junto con Madrid, curiosamente, que ocupa el último de los puestos.

Qué decirle ya, yo qué sé, de las demoras, por ejemplo, en la dependencia... En fin, ninguno de estos datos —esto es cierto— los va a ver usted en el Canal Sur. Y en eso sí que son ustedes muy eficientes. No aparecerá. En el Canal Sur aparecerá esa locomotora de España que es Andalucía. Pero la realidad es esta, señor Sanz, y es una realidad sobre la que debía de operar este presupuesto que ustedes presentan, pero que no opera, porque es un presupuesto que se monta sobre la ficción en la que ustedes viven y en la que vive el señor Moreno Bonilla de que somos la locomotora de España.

Mire, antes de entrar en los datos más concretos de la consejería, y tal y como usted ha hecho, pues, bueno, veremos también algunos datos más generales.

Por recordar, ustedes llegaron al Gobierno de la Junta con el compromiso de disminuir el gasto superfluo. Pero, mire, este no ha dejado de crecer en los cinco años que han gobernado, no ha dejado de crecer ese gasto superfluo, esa grasa de la que ustedes hablaban, en 3.447 millones de euros se han incrementado en estos cinco años los gastos superfluos de la comunidad autónoma andaluza.

Tenemos más altos cargos, por ejemplo, que en el 2018 —esto es algo que ya se lo hemos dicho—, 29 altos cargos más, que suponen 17,5 millones de euros más. Bueno, esto podríamos decir, hombre, en un presupuesto tan grande es el chocolate del loro, pero cuando ustedes hicieron de eso bandera... Es por lo que les decía al principio que el señor Moreno Bonilla es el de las amables palabras, pero el de los grandes engaños, y este es uno de ellos.

El gasto, por ejemplo, en burocracia. Señor Sanz, en tanto que los presupuestos se han incrementado en estos cinco años en un 34%, el gasto en burocracia se ha incrementado en un 85%, 84,7%, no quiero faltar a la realidad.

Por tanto, señor Sanz, esta es la realidad también de los números que arrojan sus presupuestos durante estos cinco años.

Como le decía, además, los presupuestos vuelven a ser los presupuestos de la mentira, porque, mire, ¿dónde están las promesas del 2018? Aquel «Juanma lo haría» con el que llegaron a la Junta. Pues el «Juanma lo haría» no se ha visto en los presupuestos en estos cinco años. Desde luego, ya le anticipo que de los «Juanma lo haría» de mi provincia no ha habido ninguno, en mi provincia de Málaga no ha habido ninguno en estos cinco años de presupuestos de aquellos «Juanma lo haría».

Pero es que, además, señor Sanz, no ejecutan lo que ustedes mismos dibujan en los presupuestos. Por tanto, no son creíbles. Miren, a la altura que estamos, al 30 de septiembre son los datos que se disponen de las propias consejerías, falta por ejecutar el 76% de las inversiones, el 76%, señor Sanz.

En fin, hay cinco políticas en las que sí son muy eficientes: en los regalos fiscales, en la propaganda institucional, en las privatizaciones sanitarias, en el gasto farmacéutico y en la educación concertada.

Pero, por ejemplo, con la que está cayendo de sequía tienen todavía mil millones de euros sin gastar. Eso sí, utilizan el eufemismo, que algún día lo explicarán, de la movilización. Ustedes movilizan recursos como nadie. Pero, en fin, estos son trucos de magia que ya cuelan cada vez menos.

Hay cosas que son muy eficientes y algunas le corresponden a usted, ya le he dicho, la propaganda institucional. Hoy estamos viviendo estos días un ejemplo: 37 millones de euros para una campaña institucional turística, 37 millones de euros, señor Sanz, que han gastado más en esa campaña, en esa sola campaña, que lo que gastan en salud mental, por ejemplo.

Pero, mire, es que, claro, uno dice: hombre, es muy necesario. Pero, mire, si tenemos al consejero que está en la World Travel Market sacando pecho, diciendo que tenemos datos récord como nunca, entonces, ¿de verdad que era necesaria esa campaña? ¿O qué esconde una campaña de 37 millones de euros, señor Sanz?

Pero, bien, ustedes saben perfectamente, además, para quién gobiernan, y gobiernan para los que más tienen en esta comunidad autónoma. Mire, lo ha vuelto a hacer aquí, vuelve a decir que somos la segunda comunidad con menos presión fiscal gracias a su iniciativa. Sí, pero, cuando tienen que recuperar impuestos y cargas, lo que hacen es recuperar el canon del agua, que afecta a todos, a todos por igual. No se les pasa por la cabeza recuperar algunos de los impuestos que han perdonado, algunos de los regalos fiscales a los que más tienen. No, no, recuperan el canon del agua, recuperan lo que tenemos que pagar todos y todas los andaluces, señor Sanz. Es que es muy claro para quién están gobernando ustedes, no cabe ninguna duda para eso. Pero es que, además, usted dice: «¿Esto es magia? No es magia, es la gestión de...». No, mire usted, esto no es la buena gestión, ustedes están muy lejos de estar en una buena gestión. Y también, si quiere, luego vamos también un poquito a esos datos de la buena gestión. Esto, la realidad, es que ustedes han contado con más fondos que nunca, con más transferencias del Gobierno de España que nunca, señor Sanz.

Mire, en los presupuestos, en estos que están presentando, el Gobierno de España en inversión pone tanto como la Junta de Andalucía, un 25%. En el 2018 la Junta de Andalucía ponía cuatro veces más que el Gobierno de España de aquel momento de Mariano Rajoy. En estos cinco años que ustedes llevan en el Gobierno, el Gobierno de España ha transferido, estando Pedro Sánchez en la presidencia, a la Junta de Andalucía 31.434 millones de euros, más de los que transfirió Rajoy en los últimos cinco que estuvo en la presidencia de la Junta. Seis mil millones más cada año. Señor Sanz, eso no es magia y eso no es buena gestión, eso es que han contado ustedes con unos fondos que, además, no saben gestionar o no pueden gestionar.

En fin, señor Sanz, Moreno Bonilla no deja de hacer esa carrera hacia Madrid en la que parece estar empeñado últimamente, pero lo está haciendo a costa de los intereses de los andaluces y andaluzas, y esto no puede ser.

Ustedes dibujarán, lo ha dicho el compañero, una Arcadia Feliz, pero la realidad es la realidad. Insisto, no la veremos en Canal Sur, porque para eso, en fin, se empeñan ustedes, y en su presupuesto se ve, pero esa Arcadia Feliz no existe. Las realidades son las que los informes económicos arrojan cada vez.

Y, mire, respecto de su presupuesto, aunque ahora en la segunda intervención entraré en algún detalle más, le anticipo una cosa, señor Sanz. Una vez más lo vuelve a hacer: crecen las partidas, pero justamente el programa que decrece es el 8.2.A, el de cooperación internacional, ya se lo tuve que decir el año pasado, pero de los programas que se presupuestan en su consejería el que decrece es el de cooperación internacional.

¿Para quién gobiernan ustedes aparte de para su autobombo, que ahí está bien dotado en la 5.C? ¿Para quién gobiernan ustedes, señor Sanz? Yo creo que no gobiernan para el interés general de todos los andaluces y andaluzas, sino de unos pocos, muy privilegiados, y que son los que se benefician de eso que ustedes dicen que han suprimido el infierno fiscal.

En la segunda intervención haré alguna reflexión más al respecto.

Muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Aguilar.

Y cerramos este primer turno de los grupos parlamentarios con el señor García, por el Grupo Popular.

El señor GARCÍA ROMÁN

—Muchas gracias, presidente.

Señor consejero, muy buenas tardes. Viceconsejero, secretarías generales, bienvenidos.

Gracias por su exposición y enhorabuena, como no podía ser de otra forma, por la elaboración de estas cuentas, a usted y a todo su equipo. La verdad que ha sido un trabajo centrado solo y exclusivamente a todos y cada uno de los andaluces y andaluzas. Vuelven a ser la demostración de que Andalucía camina por la senda del crecimiento, del liderazgo, y, por supuesto, de una Andalucía que avanza hacia el futuro y no hacia lo que están comentando los compañeros de la comisión, que la verdad que es que no me cuadra ninguno de los datos de los que han estado exponiendo.

Estos presupuestos previstos para el año 2024 para nuestra comunidad son los más altos de la historia. Efectivamente, un 34,5 más que en 2018, lo que significa estos 12 millones de euros más y un 2,5 más que en el 2023. Y que, por supuesto, como bien ha dicho el consejero, tiene como prioridades el gasto social, 62 de cada 100 euros por familia, el impulso del tejido productivo a las empresas y a los autónomos, 13,5 por cada 100 euros, y las políticas de agua, 1,3 de cada 100 euros.

La verdad que, bueno, con respecto a 2023, como bien se ha comentado, hay que hablar de la sanidad y la educación, por supuesto que sí, la sanidad ha aumentado un 3%, la educación un 4,1%, luego crecen por encima de la media del presupuesto, en el que igualmente crecen las inversiones por encima de lo que crece el gasto corriente.

Me parecía importante recordar estos números porque ya por sí solos hablan, merecen ser destacados por lo que implican para atender la necesidad de los andaluces y para contribuir al objeto de seguir creando empleo, de seguir creando riqueza y, por supuesto, de seguir creando oportunidades para los andaluces. Pero también creo que es importante destacarlos porque, escuchando a los diferentes portavoces que me han precedido en el turno de la palabra, como bien he dicho anteriormente, me parece que no estamos hablando de los mismos presupuestos. Y es que es verdad que podrían haber sido distintos. Sí, podrían haber sido distintos, la verdad es que sí, pero si el Gobierno de España –y hay que decirlo–, si el Gobierno de España hubiera estado centrado en los ciudadanos y no en el sillón de la Moncloa pues probablemente, probablemente señorías, el presupuesto del Gobierno andaluz sería un poco más elevado.

Los presupuestos del Gobierno andaluz para 2024 son responsables, a pesar de desconocer la previsión por parte del Gobierno de España del Presupuesto General del Estado. Porque a estas alturas las cuentas del presidente en funciones, Pedro Sánchez, han sido las de su investidura y no las que tenía que haber dejado listas para el próximo ejercicio. Es decir, por si no lo han entendido, el Gobierno de Juanma Moreno sí ha hecho su trabajo y el Gobierno en funciones no ha tenido ni siquiera el decoro de presentar un proyecto.

Y son los más altos de la historia a pesar de no poder disponer de los mil millones de euros que debían haber llegado a Andalucía con un modelo de financiación justo. Un modelo de financiación que el Gobierno de España ha dilatado reformar por interés puramente partidista y que perjudica gravemente a Andalucía. Por eso, siendo conscientes de que en estos debates de manera especial se confrontan puntos de vista más que dispares, incluso irreconciliables, no es menos cierto que a los grupos que han estado sustentando al Gobierno de España les pediría un poco de más responsabilidad, mayor riesgo, mayor rigor, perdón, y más sensatez, porque estamos hablando de la ley más importante de nuestra comunidad que guiará la acción del Gobierno y con ello el bienestar de todos los andaluces.

Sé que es pedirle mucho, pedirle sensatez con el espectáculo que tenemos montado a nivel nacional. Ustedes, señorías, de la izquierda en general, están siendo cómplices de un auténtico fraude nacional en toda regla. No han dudado en aplaudir esa compra, concesiones de los votos que necesita Pedro Sánchez para ser presidente y serán los españoles y los andaluces los que, por desgracia, tengamos que pagarlos, quince mil millones de euros de todos los españoles a cambio de los votos de Esquerra Republicana para lograr un acuerdo de investidura que garantice la amnistía y que abra la puerta a un referéndum en Cataluña, dos mil millones de euros cada voto de Esquerra Republicana, una auténtica vergüenza y, por supuesto, despropósito para todos los españoles y, por supuesto, para los andaluces. Y aún falta saber qué pasará con Junts y con el PNV, que por cierto ha recordado que ellos no tienen absolutamente nada comprometido ni firmado.

Este es el precio que pagaremos todos los españoles por la investidura del que ha perdido las elecciones, pero que todavía está por saber.

Centrándome en el presupuesto de la consejería, consejero, señorías, los presupuestos de la consejería para 2024 siguen atendiendo, como bien ha demostrado, las necesidades y los objetivos fundamentales para Andalucía. El consejero yo creo que ha sido suficientemente claro y ha vuelto a

constatar que Andalucía puede y debe situarse a la cabeza en cuestiones que están adquiriendo una importancia sumamente relevante y extraordinaria tanto a nivel nacional como internacional.

Este es el caso de la transformación digital en Andalucía, donde volvemos a comprobar la apuesta decidida del Gobierno de Juanma Moreno en el incremento de los presupuestos para 2024 de la Agencia Digital de Andalucía, un 28% más, es decir, más de ochenta y dos millones de euros con respecto a 2023. El Gobierno andaluz ya ha movilizado más de doscientos millones de euros durante el primer año de la presente legislatura en materia de transformación digital en el marco de la Estrategia digital global que está impulsando, en la que se prevé invertir mil millones de euros hasta 2027. Como señala el consejero, la digitalización va camino de convertirse en el tercer motor económico de Andalucía, junto a la agrícola y al turismo, suponiendo también la igualdad de oportunidades entre todos y cada uno de los andaluces, no tenemos andaluces de primera ni andaluces de segunda, lucharemos y seguiremos luchando por la igualdad de todos y cada uno de ellos.

Íntimamente relacionada con esta cuestión está la ciberseguridad. Como me ha comentado el consejero, esta estrategia se ha visto claramente reforzada, no solamente a nivel presupuestario, que también, sino con la gestión diaria como consecuencia de ese compromiso y de la voluntad decidida de hacer de Andalucía un referente en ciberseguridad.

Otro objeto fundamental del presupuesto es lo relativo a las emergencias y a protección civil. Es una cuestión crucial en la que la planificación y el diseño del Gobierno andaluz ha hecho que se convierta en una referencia a nivel nacional. Invertir en protección civil es apostar por un presente de seguridad y por un futuro de bienestar para los andaluces. Y, por supuesto, el reconocimiento a todos y cada uno de los voluntarios de Protección Civil de Andalucía por el espectacular trabajo que hacen día a día.

Con respecto a la Agencia de Seguridad y Gestión Integral de Emergencias de Andalucía, se debería reconocer el enorme esfuerzo que se está realizando con esta cuestión, ya que, bueno, es totalmente importante e imprescindible. Hablamos de la puesta en marcha de una empresa tan compleja como a la vez necesaria. La gestión de las emergencias en un entorno de cambio climático y de demanda de seguridad por parte de la ciudadanía requiere adecuar nuestros operativos bajo una única estructura que ofrezca una respuesta ágil y certera a cualquier imprevisto que pueda surgir.

Relacionado con esto, la cuestión del Infoca. Les recuerdo que este Gobierno ha tomado la iniciativa de avanzar de manera decidida en proteger y en impulsar una auténtica y verdadera buena parte de las demandas que históricamente planteaba el sector. Como bien ha dicho el consejero, el reconocimiento del complemento de antigüedad de los trabajadores o la demanda histórica de que el personal de dispositivo del Infoca trabajara durante los 365 días del año.

Con respecto a RTVA, la transferencia de financiación, casi ciento cincuenta millones de euros. El respaldo y el apoyo presupuestario por parte del Gobierno andaluz a la Radiotelevisión andaluza han contribuido a darle una vuelta cien por cien a esa herencia de los anteriores gobiernos socialistas, marcada por el déficit técnico, los números rojos y un panorama laboral cuanto menos complejo.

Canal Sur, por suerte, ahora es una televisión y una radio del siglo XXI, con grandes avances, como la transformación digital de la empresa, la renovación tecnológica o la organización interna de todos los

procedimientos, además de la modernización de la programación. Se ha conseguido que los andaluces vuelvan a confiar, a conectar y a sentir que Canal Sur es de todos los andaluces.

Por otro lado, con la que se ha dado, con la que se ha dado, que esto ya me resulta un poquito llamativo, con la publicidad institucional. Hacer hincapié en que esta cantidad, por primera vez, se ha congelado en el año 2023.

Señorías del Partido Socialista, congelaban partidas como la sanidad, como la educación, en igualdad, cuando no las recortaban.

Hace pocas semanas se quejaban porque eran muy altas y ahora les molesta que no suba. Luego, aquí al personal no hay quien les entienda, señorías. Son unos buenos presupuestos, acordes con las necesidades de nuestra tierra, apuestan por las familias, apuestan por el empleo, apuestan por las empresas, el agua, y consolidan la bajada de impuestos y la transformación económica de Andalucía.

Apostamos por seguir haciendo de Andalucía un espacio atractivo, un imán para la inversión, sin cargas administrativas innecesarias y, por supuesto, con estabilidad política, con estabilidad presupuestaria e institucional, en definitiva, con confianza. Este Gobierno sí la genera.

Gracias, presidente.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Pasamos ya al turno de réplica del señor consejero, por tiempo de diez minutos.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

Agradecimiento a todos los señores portavoces y a todas sus señorías por las aportaciones y el tono de sus intervenciones.

Voy a contestar, lógicamente, a Por Andalucía —aunque no está presente— y lo haré, evidentemente, no aprovechando la ocasión. Pero sí me ha llamado la atención que ha coincidido con algunas de sus señorías en algunos términos, que o ustedes tienen otro presupuesto o, desde luego, les tengo que decir que no responden las cifras a lo que ustedes han venido a decir.

Mire, dice que baja el presupuesto, han dicho que baja el presupuesto aquí. Mire usted, con ver el libro, sabe usted que no es así, 697 millones de euros en el 2023 y 757 millones de euros en el 2024. ¿Dónde ha bajado? Un incremento de un 9,58%, y en autofinanciada crecemos un 17,3%. Todo el mundo sabe lo difícil que es la autofinanciada, y crecemos un 17,3%. Entonces, ¿en qué términos presupuestarios estamos hablando en el debate? Porque no cuadra.

Hay algo clave, que se llama credibilidad, y mire, este Gobierno tiene credibilidad. Porque aquí se ha hablado de la ejecución presupuestaria, se ha hablado de si hemos hecho o no hemos hecho. Mire, yo entiendo que..., no sé si los datos que ustedes tienen son de septiembre o de cuándo son. Yo le digo que

los datos en materia de ejecución presupuestaria de esta consejería, el gasto comprometido en fase D, es decir, por parte de la consejería, a 8 de noviembre, es del 96,99%.

No, no se ría, son los datos.

[Intervención no registrada.]

Claro, y para que esté en fase D tiene que estar ya ejecutado o, en este caso, hay una persona, un proveedor que va a cobrar antes del 31 de diciembre, sí o sí, si no nos estaría en fase D, como ustedes saben. Y, además, todavía tenemos un mes para incluso cumplir con el 5% que nos corresponde.

Por lo tanto, en ese sentido, no cuadran sus cifras o lo que ustedes pretenden trasladar a la ciudadanía.

Y luego la credibilidad. Mire, yo me presenté a los presupuestos del año pasado con varios compromisos. Les dije que abriríamos un centro de ciberseguridad en Andalucía. Mañana se inaugura. Les dije que se abriría un tercer centro del GREA en Andalucía para responder mejor a las cronas en materia de emergencia y tal. Inaugurado y en marcha, operativo durante este periodo. Y así, Cedefos, Subcedefos que hemos inaugurado y otras inversiones importantes que hemos puesto en marcha. No le voy a hablar de sanidad, porque usted ha dicho lo de «Juanma lo haría». ¿Quiere usted que le recuerde lo que hemos hecho y el «Juanma lo haría» lo que significa? Empiece usted por el Hospital Militar, que ustedes dejaron colgado, y las infraestructuras sanitarias que se han puesto en marcha durante este periodo. Por tanto, credibilidad, credibilidad de lo que hemos venido a anunciar el año pasado en el presupuesto y el cumplimiento. ¿Cuándo se presentaban presupuestos y se inauguraban las cosas? En su etapa, nunca.

No se trata de estar recordando para justificarse, se trata de que la gente sepa cuándo se hacen políticas distintas, que es una cosa diferenciada. Es que hoy se hacen políticas distintas, lo que se compromete se cumple.

Mire, critica lo de la bajada de impuestos y que seamos los segundos. Es que no lo dice este Gobierno, es que lo dicen los estudios fiscales en esta materia, que no discuten que hoy Andalucía ha evolucionado hasta la segunda posición donde menos impuestos se pagan.

Hablan de la RTVA. Mire, lo que hace RTVA es un milagro. Y se lo voy a decir con claridad. Estar en este momento en dos dígitos de audiencia, ser la segunda televisión más vista de Andalucía y ser la televisión más barata de toda España, permítame que le diga que yo felicito a los profesionales y a la dirección de Radiotelevisión andaluza, aproximadamente 17 euros por habitante. Es una cuestión de modelo de gestión y es un tema de buena gestión.

Yo entiendo que, por parte de Vox, estas cosas se critiquen porque, si el Estatuto no lo tuviera blindado, ustedes ya hubieran querido acabar con..., bueno, querían acabar con Canal Sur, querían cerrarla. Pero es que el Estatuto blindo a Canal Sur y no se puede cerrar aunque ustedes lo desearan.

Mire, más cuestiones que quisiera trasladarles en torno a todo lo que representa el presupuesto. Han hablado del programa de interior y dicen que baja. No, mire, el programa de interior no baja, es que hay dos millones de euros que corresponden a los gastos TIC que han pasado a la ADA. Es que hay otro modelo de gestión. Hagan ustedes la cuenta y los dos millones que ustedes se refieren son los gastos TIC que han pasado a la gestión de la ADA. Es que los programas TIC hoy los gestiona la ADA, aunque sean de interior. El PGEA, que les he mencionado, lo gestiona la ADA. Lo que pasa es que es la misma

consejería, por eso yo se lo he contado. Pero no hagan ustedes las cuentas cayendo en las trampas de no estudiar por qué, porque si no estudian por qué, pues... Oye, de todas formas, agradezco que lo pregunten y me da la oportunidad de decir que es que no ha bajado interior, que es que hay programas que han pasado a la Agencia Digital, cosa que pasará en otros sitios.

Por cierto, el programa de acción exterior no sé dónde ven, dónde lo ven, pero el programa 8.2.A, que digo que es al que se han referido, de acción exterior, crece por encima de un 5%, el 8.2.A crece por encima de un 5%.

Mire, voy a asumir un compromiso, en las políticas de cooperación internacional esta consejería y este consejero tienen todo el interés, claramente, en hacer posible que no se pierda un euro, en relación con el presupuesto del año que viene, y hagamos posible mantener todo lo que es el compromiso, porque no vamos a permitir que nadie nos dé lecciones de compromiso con la solidaridad y la cooperación internacional por parte de Andalucía.

Pero, cuidado, que lo que venimos gestionando desde el 2019 son 501 proyectos por valor de 99,8 millones de euros los que hemos gestionado a través de la Agencia de Cooperación, donde destinamos a las ONG para el desarrollo, no *malgestionamos* como se hacía, no, para las ONG para el desarrollo, más del 90% de la financiación al trabajo que realizan las ONG.

Recuperamos la cooperación universitaria al desarrollo y queremos aprobar el Pacode, y por eso vamos a respaldar la cooperación al desarrollo como compromiso político que les adelanto. Por tanto, no se alerten ustedes mucho, que va a durar, desde luego, bien poco, porque, en ese sentido, el compromiso nuestro es mantener esas políticas y, desde luego, no asumir que se haya bajado acción exterior porque es que sencillamente no es real, y menos ese programa al que usted se refiere, que crece, precisamente crece.

Miren, de todas formas, permítame, porque me lo ponen de verdad... Tienen ustedes una manera muy buena de poder reclamar más inversión a este Gobierno: den a Andalucía lo que nos corresponde en justicia por la financiación autonómica y dejen de cerrar acuerdos que generen privilegios a unas comunidades autónomas y castiguen a Andalucía.

Mil millones de euros todos los años de infrafinanciación a Andalucía, que son muchos centros de salud, que son hospitales, que son centros educativos, que son muchas ayudas sociales, que hoy nos obliga a hacer un esfuerzo extra como consecuencia del maltrato del señor Sánchez, del Gobierno de Sánchez, a Andalucía. Sí, más de 12.000 millones en todo este periodo, desde que cerró Zapatero con el nacionalismo radical el acuerdo, 12.000 millones. Y ahora le dan la quita del 20% al que mal ha gestionado, es decir, el que más deuda tiene. ¿Y los demás, qué miramos, al cielo? ¿O nos tragamos que ya no somos comunidad de primera porque gobierne Sánchez o tenga que mantenerse Sánchez en el poder y juegue con el sillón a cambio de comprar los votos, destrozando este país, rompiendo la Constitución y eliminando el principio de igualdad?

Mire, precisamente para reclamar más fondos, por favor, denle ustedes un toque al señor Sánchez y díganle, de una vez por todas, que deje de maltratar a Andalucía, porque no solo es el peor presidente de la historia de la democracia, sino que es el presidente más antiandaluz de la historia de esta autonomía. Y lo pagamos muy caro: 12.000 millones por la infrafinanciación.

Y, desde luego, lecciones en materia de... Habla usted de la burocracia... Pero, señor, 22 ministerios, 1.400 asesores en los gobiernos de Sánchez. ¿Usted nos va a hablar de burocracia a un Gobierno que lo que ha creado son dos consejerías más? Que sí, dos consejerías más por operatividad. Mire usted, es muy importante, la industria, la energía y minas. Y cada día más acertado haberlas creado como consejerías. Universidad, investigación y empresa. Mire usted, nunca una decisión más acertada que esa, por la importancia que tiene para el progreso de Andalucía. ¿Qué quiere que le diga? Yo le reconozco: sí, dos. Ahora, ¿1.400 asesores? No. Y 22 ministerios, tampoco. ¿Y usted viene a darme lecciones y a darnos lecciones de burocracia? Hombre.

Yo creo, en ese sentido, señorías, que, con toda sinceridad, siempre el debate presupuestario tiene lógicas críticas. Porque ustedes, además, reclaman y demandan más, claro. Pero no se trata de haber hecho unos presupuestos a ciegas. Hombre, si cogen el rábano por la hojas, pues, evidentemente... A lo que nos estamos refiriendo es que ni siquiera tenemos certidumbre en los ingresos, como consecuencia de que no sabemos cómo se va a liquidar, cómo se va a establecer la regla de gasto o cómo se van a poner los parámetros para la elaboración de presupuestos. Y lo que hemos hecho son los presupuestos más realistas posibles, que luego se adaptarán.

Y, mire, sinceramente —y le quiero aclarar—, los presupuestos también tienen una adaptación durante el año. Lo importante es que se cumplan. La historia nos enseñó que, en la etapa del PSOE, los presupuestos eran titulares que no se cumplían; hoy son proyectos que se ejecutan. Y esa es la clara diferencia entre una gestión y otra gestión. Y si ustedes quieren mejorarlo, por favor, que no les pase como les pasó el año pasado, que ni siquiera llegaron a tiempo para presentar las enmiendas.

Nada más y muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Pasamos al segundo y último turno de palabras por parte de los grupos parlamentarios. No está el señor Delgado, de Por Andalucía... Por tanto, pasamos al señor López, por el Grupo de Vox.

El señor LÓPEZ OLEA

—Gracias, presidente.

Gracias, presidente.

Señor consejero, pues sí, es el más antiandaluz no, el más antigranadino-jiennense, el más antiespañol, el más... Yo no sé cuántos adjetivos calificativos se podrían poner.

[Intervención no registrada.]

Más o menos.

Pero, señor consejero, qué pena de verdad, qué lástima... También se lo digo: le han sacado aquí eso de «Juanma, lo haría». Y la verdad es que ustedes llevan cinco años, y no lo han hecho porque no han querido ustedes. Después de haber padecido y soportado aquí, en Andalucía, estos gobier-

nos socialistas durante cuarenta años y la ilusión que se generó con la salida del Gobierno socialista... Y ustedes... Pues no sé, los andaluces esperaban realmente un Gobierno transformador y reformista, después de esos cuarenta años de socialismo. Pero ustedes se han dedicado a manejar el mismo cortijo que ellos. Si es que es lo que han hecho ustedes. Ustedes han cogido el cortijo andaluz del socialismo, y le están sacando brillo, señor Sanz. Y hacen lo mismo que ellos, hacen exactamente igual.

Es verdad que el Gobierno de Sánchez, con 22 ministerios, tiene tela. Pero ha tenido que rectificar usted por el camino, porque ya se ha dado cuenta de que ustedes han aumentado dos consejerías, porque son necesarias... Pues, mire usted, eso sería muy discutible. Ustedes dijeron que iban a bajar las consejerías, lo decía el señor Bendodo en estas mismas comisiones, ¿no? Y tienen más consejerías y tienen más altos cargos, tienen la misma Administración paralela... Es que estamos en el mismo sitio, y llevan ustedes ya cinco años. Y es verdad cuando ellos les dicen que, bueno, que se olviden de herencias... Pues también tienen razón. Olvídense ustedes ya de la herencia y vamos a hablar de su gestión. Si ya sabemos que la herencia de ellos es más que criticable, pero toca también hablar de las gestiones que se hacen aquí en Andalucía.

Y esto, que podría haber sido ilusionante, y que fue ilusionante para muchos de los andaluces, pues lleva a que empiecen a perder la ilusión. Y ustedes se empeñan en el tema de que no son reales los datos. Pues claro que son reales los datos de pobreza y de personas que están aquí, cerca de los márgenes de pobreza, e incluso de exclusión social. Claro que sí. Y son reales los datos de desempleo y son reales muchas cosas, ¿no? ¿Y están preocupados del Gobierno de España? Pero si, ahora mismo, el Gobierno de España está preocupado de amnistiar, de darles el indulto a los políticos, a los suyos, de todo este tipo de prevaricaciones, de comprar los votos de unos golpistas para poder coger el sillón... Están preocupados de eso. Vamos a preocuparnos nosotros, en este caso, de la región, ¿no? Y en este caso, con estos presupuestos, pues se podrían haber hecho cosas. Lo que pasa es que, bueno, no se están haciendo.

Se ha hablado aquí de los problemas de ejecución... Pero si es que el año pasado yo, en esta misma comisión y en el pleno, les dije que no iban a ejecutar los presupuestos. Y, de hecho, la consejera lo ha admitido. Si es que lo admitió el año pasado, que dijo que eran de difícil ejecución, sobre todo el dinero que viene de Europa y de los fondos europeos. No nos vamos a engañar, ese dinero es finalista y tiene unos requisitos bastante complicados. Y no se han ejecutado los presupuestos.

Recuerdo las explicaciones que dio la consejera, con esa habilidad que ustedes algunas veces tienen, en la última ocasión, en el pleno... Pero, bueno, tienen que reconocer que una gran parte de los presupuestos que trajeron el año pasado, pues no han llegado a ejecutarse. Muchos de ellos iban destinados, en este caso, a infraestructuras. Y este año pasará exactamente igual. No se trata... ¿Que han bajado ustedes los impuestos? Pero, vamos a ver, ¿de qué impuestos hablamos, señor Sanz? ¿De los impuestos propios o hablamos de otros impuestos? Porque la mano en el bolsillo de los andaluces se está metiendo. Se está metiendo por parte de los impuestos que impone el Gobierno central, de los que ustedes reciben la parte que les corresponde. Luego, ¿los andaluces están pagando menos impuestos? Pues no es real, tampoco.

Ya le he hablado antes del canon del agua. Nosotros hablábamos de suprimir, ustedes suspendieron, y es que ha durado eso un año, un año.

Los andaluces tienen muchas necesidades. Y a nosotros no nos gustan estos presupuestos, señor consejero; no nos gustan. Yo creo que tenían que haber sido unos presupuestos mucho más pensando en los andaluces de la calle y más exigentes, más exigentes. Y ustedes, que algunas veces hablaban de que saben mucho de economía y de eso de la austeridad, pues deberíamos ser austeros, en algunas partidas de los presupuestos, para ser generosos en otras partidas que afectan mucho más a los andaluces.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor presidente.

Señor Aguilar, del Grupo Socialista.

El señor AGUILAR ROMÁN

—Gracias, señor presidente.

Gracias, señor consejero, por sus contestaciones.

Mire, respecto de la financiación, a la que ha hecho mención al principio y que el malvado Pedro Sánchez, el presidente del Gobierno más antiandaluz que ha existido nunca... Por favor, díganos si es o no verdad que, en los cinco años del Gobierno del Gobierno de Pedro Sánchez, Andalucía ha recibido 6.000 millones cada año más que en los cinco años de Rajoy. Diga si con ese dato estoy mintiendo aquí, porque ese dato es incontestable.

Y le recuerdo una cosa, señor Sanz: usted fue delegado del Gobierno en Andalucía, de aquel Gobierno de Rajoy que maltrató a Andalucía. Porque si Pedro Sánchez, según usted, maltrata ahora Andalucía, ¿qué no haría Rajoy con Andalucía cuando transfería seis mil millones de euros menos cada año? ¿Qué fue usted, el más antiandaluz de los delegados del Gobierno que ha tenido Andalucía? Lo digo porque, en aquel momento, usted decía que dejásemos de ser llorones los gobiernos socialistas, que reclamábamos esa financiación, y que gestionásemos mejor.

Pero, mire, voy a hacerle algunas cuestiones muy brevemente, porque el tiempo es muy limitado, de los programas concretos de su consejería.

Respecto del programa 1.1.A, efectivamente hay un incremento notable para la Agencia Digital de Andalucía. He de decirle que hasta ahora lo invertido ahí luce poco, a la vista de los problemas técnicos que están sufriendo cada una de las consejerías a la hora de implementar determinadas políticas, y que siempre se excusan en problemas técnicos, no hace falta que aquí se lo recuerde. Esperemos que..., no sé cuánto más habrá que invertir, pero esperemos que esos problemas técnicos se solventen o tal vez habrá que empezar a cambiar a personas que son incapaces de gestionar a pesar de tener estas inversiones tan importantes.

Sí me gustaría que nos aclarase, si es posible, la disminución a casi la mitad de la transferencia que se realiza al Consorcio Fernando de los Ríos, que sabemos que es responsable de los puntos

Vuela y de Guadalinfo y eso. No sé si es que van las partidas en otro lado, pero se reduce a la mitad en el presupuesto.

Mire, respecto de la partida 2.2.B, la de emergencias, ciertamente no está todavía pintada en el presupuesto la nueva Agencia de Emergencias, pero sí es verdad, señor consejero, que usted había alcanzado compromisos con los trabajadores del Infoca, alguno de las cuales ya está bajo la dirección de la Consejería de Presidencia. ¿Cómo se ha resuelto eso o cómo empieza a resolverse eso? Puesto que había compromisos de empezar en estos presupuestos ya, aunque no estén en su consejería, a solventar estas demandas que tenían los trabajadores del Infoca. No hace falta decirlo: cumplimiento de los 365 días al año de contratación, el complemento de la antigüedad, etcétera.

Mire, respecto del programa 5.2.C, yo antes no le he dicho que no haya programas que se ejecuten al cien por cien. Claro, y además le he dicho que había cinco políticas, una de ellas es precisamente esta, y en eso son ustedes, en fin, unos máquinas, he de reconocerlo. En gastarse no el cien por cien sino más del cien por cien en la propaganda institucional son ustedes eficientísimos. Mire, pero sí le voy a dar un dato para que veamos cómo habla usted de una diferencia de gestión. Respecto del último presupuesto socialista del 2018, este programa 5.2.C el de comunicación social, en el capítulo I, este presupuesto del 2024 tiene casi veinte millones de euros más que aquel del 2018, concretamente 19.277.767 euros más. Y en el capítulo II tiene 12.396.378 euros más que aquel del 2018. Hombre, ustedes desde luego potencian bien —y a base de bien, como le he dicho antes—, la comunicación social, esa propaganda y autobombo, que les reconozco que es lo mejor que funciona del Gobierno de Moreno Bonilla.

Y termino con el programa 8.2.A. Hombre, señor consejero, que no estamos en Canal Sur, que aquí quedan grabadas las cosas y quedan en el *Diario de Sesiones*. Señor consejero, el programa 8.2.A, en el 2023, tuvo un presupuesto de 26.201.698 euros. Se lo doy..., no al céntimo porque no tiene céntimos, pero al último euro. Perdón, eso en este año. Y en el 2023 tuvo 27.954.883. No me puede decir que ha crecido un 5% porque, sencillamente, es que no es verdad. No nos cuente estas cosas aquí. Que, insisto, que esto queda en el *Diario de Sesiones*, y mentiras tan gruesas, a lo mejor, en fin, en Canal Sur, donde no le van a rebatir, desde luego, quien le entrevistó... Pero aquí estamos unos pocos diputados para rebatirle cuando nos pretende colar una mentira de este calibre.

Dígame si no es verdad que la transferencia que se realiza a la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional ha pasado de 20 millones a 17,8 millones, señor consejero. Es que esto es así. Ahora, en este programa 8.2.A, lo que volvemos a pintar este año otra vez, y ya sabe por lo que lo voy a decir, es la subvención nominativa a la Fundación Destino Rocío. Esa vuelve a estar con sus 275.000 euros. Y ya podría usted explicarnos en qué se han gastado los 275.000 euros del 2023, porque es que no lo sabemos. Para que usted ahora vuelva en los presupuestos a darle otros 275.000 euros al amigo José Manuel Soto. Explíquenos en qué se ha gastado aquello...

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señor Aguilar...

El señor AGUILAR ROMÁN

—... y en qué se va a gastar esto.

Termino. Mire, señor Sanz, en las comisiones de 18 de julio de 2023 y 19 de octubre de 2023, usted vino a decir que ya se vería, que solo se había dado lo del contrato y que esto lo que se trataba era un diseño para el máquetin del proyecto de Senderos del Rocío. Mire, señor Sanz, esto cada vez huele peor. Lo del Destino Rocío, sin haber justificado en qué se han gastado lo de 2023...

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señor Aguilar...

El señor AGUILAR ROMÁN

—... huele, huele muy mal.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Aguilar.

Señor García, por parte del Grupo Popular, cierra usted este segundo turno, y último de intervención, de los grupos parlamentarios.

El señor GARCÍA ROMÁN

—Presidente, muchas gracias.

A ver, vamos a ir analizando poco a poco los diferentes puntos que mis compañeros han ido exponiendo, porque yo vuelvo, vuelvo de nuevo a decir lo mismo que he dicho en la primera intervención. Creo que no estamos hablando del mismo presupuesto. El consejero y el Grupo Popular estamos hablando en el mismo idioma, pero parece ser que los demás grupos no tienen los mismos datos que nosotros.

Miren ustedes, en la comparativa de la ejecución del año 2022 —ya año cerrado— con respecto al año 2018 —quiero dejar claro: año 2018, Partido Socialista; año 2022, Partido Popular—, se quedaron sin ejecutar en el 2018, con el Partido Socialista, más de 1.040 millones de euros, sin ejecutar. En 2022 se han ejecutado 963,85 millones más que el presupuesto prorrogado. La ejecución del presupuesto inicial de 2022 ha sido 13,3 puntos por encima a la que hubo en el 2018. Con respecto a las obligaciones ejecutadas de operaciones corrientes, que en 2018 fueron de 27.600 millones, frente a esos 34.288 millones de 2022, un 19,4% más. ¿Esto en qué se traduce? En más profesionales sanitarios y mejor retribuidos, más educadores y con mejores nóminas, y, por supuesto, mejores políticas sociales. Es decir, un fortalecimiento de la sanidad, de la educación y de las políticas sociales.

Señor Aguilar, otro asunto sobre el que no encaja con la verdad y, como bien ha dicho, esto se va a recoger en el *Diario de Sesiones*. Y es que Pedro Sánchez nos haya dado a nosotros 31.000 millones, que nos ha dado, que nos ha dado 31.000 millones. O sea, este es el acto de ignorancia más grande, este es el acto de ignorancia más grande que yo he escuchado en la sesión de hoy. Los recursos que Andalucía recibe del Gobierno de financiación autonómica se calculan con una fórmula matemática muy sencilla, muy sencilla. Si en el Estado y en las comunidades autónomas se aumenta la recaudación, las entregas a cuenta aumentan. Así de fácil. O sea, nosotros queremos lo nuestro, no queremos que nos den más. Pero esto, como usted dice, es un regalo. Esto no es un regalo, esto es una transferencia de recursos a Andalucía conforme a la ley. Independientemente, independientemente de que la ley que distribuye esos ingresos entre las comunidades autónomas funciona mal, esa Ley de Financiación fue aprobada por Zapatero.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Disculpe, señor García.

Señorías, se les ha respetado en todo momento a ustedes en el turno de palabra. Por favor.

El señor GARCÍA ROMÁN

—Gracias, presidente.

[Intervención no registrada.]

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene usted el derecho, si lo desea, según el Estatuto, de reclamar la palabra, no de interrumpir al orador. Muchas gracias.

Señor García.

El señor GARCÍA ROMÁN

—Gracias, presidente.

Como bien venía diciendo anteriormente, esta ley fue aprobada por el señor Zapatero en 2009 y, por supuesto, el Partido Socialista de Andalucía lo aplaudió. Y lo peor de todo es que, a día de hoy, todavía no se ha cambiado.

Como venía diciendo, no se ha regalado ni un solo euro. Al revés, se han tomado direcciones discrecionales que agravan a Andalucía. Miren ustedes, se ha realizado la reforma del sistema de financiación, no se ha aprobado un fondo transitorio. Cuando se repartió el Fondo Covid del año 2020 se nos quitaron a Andalucía más de seiscientos millones de euros de los que nos correspondían. En los presupuestos generales del Estado de 2023 se contemplan planes de empleo que agravan a Andalucía:

Andalucía, 50 millones, por parado, 64 euros; en Canarias, 75 millones, por parado, 632; en Extremadura, 15 millones, por parado, 343, 5,3 veces más que Andalucía.

Con respecto a la rebaja fiscal. Nuestra rebaja fiscal, de la que hemos estado hablando todos los grupos, de la que habéis estado hablando todos los grupos, es que deja 900 millones de euros en los bolsillos de los andaluces. Que se dice: no, es que se bajan los impuestos, se suben los impuestos, los impuestos no se sabe dónde van... Van a los bolsillos de los andaluces, por supuesto que sí. Más de 300 millones de rebaja a las rentas del trabajo que a pagar el IRPF. Casi otros 300 millones de euros en beneficios fiscales con el impuesto de transmisiones patrimoniales, básicamente para abaratar la factura fiscal en la compra de la vivienda. Y en el impuesto de sucesiones y donaciones, con una bonificación del 99%, que, por cierto, otras comunidades autónomas han copiado el sistema de Andalucía.

Lecciones de gestión, lecciones de gobierno y de presupuesto, por supuesto, ninguna. Seguimos gobernando para las personas, nunca nadie invirtió tanto en sanidad, en dependencia y educación como este gobierno, nunca nadie invirtió tanto en infraestructuras de transporte y nunca hubo un ejemplo de tres ciudades de capitales de provincia en Andalucía con obras de metro en marcha al mismo tiempo: Sevilla, Granada y Málaga.

Como venía diciendo, menos dinero para pagar deuda, más dinero para gasto social. Crece un 2%, más de un 2%, pero el gasto financiero se incrementa un 5,5%. El gasto no financiero es el que nos permite desarrollar las políticas, hacer inversiones, personal sanitario, etcétera. Como se suele decir, a mayor ingreso menos impuestos, por lo que las políticas responsables del Partido Popular del Gobierno de Juanma Moreno son eficaces y, por supuesto, son para todos y cada uno de los ciudadanos.

Muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor García.

Pasamos ya al último turno, que cerraría el día de hoy, del señor consejero.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

Señorías, de nuevo agradecimiento por sus cuestiones planteadas, aunque haya discrepancias lógicas e, incluso, se esté hablando —parece a veces— de presupuestos distintos. Mire, para empezar, porque le tengo que decir que la Agencia Digital no está en el programa 1.1.A, ni tampoco la AACID está en el 8.2.A, digo para que aclaremos en los términos en los que usted se expresa, y pretende confundir a la ciudadanía, pero no están en esos programas.

Respecto a la ejecución de fondos europeos, mire, en relación con el marco anterior, el 2014-2020, el resultado de ejecución de los fondos europeos de esta consejería es del 95,6% comprometido; por lo tanto, cuando se pone en discusión también la ejecución de fondos europeos, sería conveniente que

aclaremos en qué términos se dice eso, porque eso..., el 95%. ¿Qué ocurre? Mire, sí le voy a dar la razón al portavoz de Vox en una cosa, que, cuando esto depende de normativa que te traslada al Gobierno de la nación y que te impone unos programas, otra cosa es el resultado de esos programas. Cuando nosotros podemos gestionar en libertad y con autonomía, nos vamos al 95,6%. La ejecución de los MRR, que queda a expensas de fondos estatales y con criterios que establece el Gobierno de la nación, que es quien te marca mediante decretos y normas adónde tienes que llegar, pues llega al 55,3% porque no hay solicitantes que pidan las ayudas, porque no están adaptadas las ayudas ni están adaptadas las políticas a la realidad de Andalucía. Nos imponen unos criterios absolutamente alucinantes que la gente no los pilla y, lógicamente, no los solicita. Por lo tanto, en parte, tiene usted razón, pero la parte que a nosotros nos corresponde, que es la de la ejecución del marco comunitario de apoyo, estamos en el 95,6%.

Mire, ha hablado usted de la publicidad institucional y que es lo único que cumplimos. Hombre, lo cumplimos pero no lo incrementamos. Ustedes, en mayo, anuncian 440 millones de euros, justo antes de las elecciones, de contratos en publicidad institucional del Gobierno de la nación y, en septiembre, estando en funciones, 25 millones de euros en publicidad institucional. Hombre, usted dice: «lo único que gastan». No, los únicos que incrementan son ustedes. Mire usted, gastaremos o no, pero no incrementamos. Ustedes, estando en funciones, lo incrementan haciendo un juegucito que..., en fin... Sobre todo, sorprende que usted sea quien lidere este debate teniendo usted el historial que tiene, con su presidente Sánchez al frente.

En relación con los Puntos Vuela, y habla usted del Consorcio Fernández de los Ríos, mire, es que, sencillamente, la evolución de los Puntos Vuela es tan espectacular que, a final, antes de que acabe este año hemos logrado que en un año hayamos adelantado toda la planificación para dar un salto potente, donde el 50% de los centros —creo que son 389 centros— van a estar considerados como transformados en Punto Vuela antes de que finalice este año. Por lo tanto, el salto ha sido tan importante que ahora lo que queda es la planificación respecto a los restantes Puntos Vuela. Pero, desde luego, es un salto espectacular que tengamos el 50% en un solo año. Ahora, ya he dicho que nuestro compromiso, de aquí al 2025, es culminar el cien por cien de los centros de los Puntos Vuela.

Por lo tanto, le estoy explicando que es que el salto que se ha dado es espectacular. Y, si no, que se lo digan a muchos alcaldes del PSOE o de Izquierda Unida o, en este caso, por Adelante, o quien corresponda, que están plenamente satisfechos, porque yo inauguro con ello los Puntos Vuela y están plenamente satisfechos de la inversión. Por lo tanto, discutir la inversión en esta materia, sencillamente, es discutir una realidad en la que, desde luego, hay una gran satisfacción por todas las partes, se sea del partido político que se sea.

Y, por último, en relación general con el debate, pues animarles a presentar enmiendas. El año pasado se aprobaron 99 enmiendas. Nosotros, incluso las que ustedes no pudieron registrar, les ofrecimos apoyarlas y se negaron a apoyarlas. En este caso, vamos a seguir teniendo la mano tendida y la voluntad de aceptar enmiendas, de debatirlas y, lógicamente, de mejorar unos presupuestos. Yo no vengo a decir que estos son unos presupuestos increíbles ni los mejores del mundo mundial, porque son los que pueden ser, especialmente teniendo un gobierno como Sánchez que nos quita 1.000 millones todos los años y 12.000 millones desde que se firmó ese acuerdo de Zapatero. ¿Qué quiere que le diga? Que

yo quisiera que fueran mejor si ustedes se comportaran con Andalucía y apoyaran a esta tierra dándoles lo que les corresponde, no los regalos que usted dice que da Sánchez, no, no, eso no es regalo de Sánchez, señor... No, no, digamos lo que es de justicia de los andaluces y que otra vez nos pretenden quitar como consecuencia de los regalitos a Cataluña por los sillones que necesita el señor Sánchez para mantenerse en el poder. Por ahí no, porque eso no es defender Andalucía: eso es sencillamente traicionar a esta tierra.

Nada más y muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor consejero.

Y con este último turno de intervención, cerramos ya el debate y la comisión de hoy.

Tengan ustedes una buena tarde.

[*Se levanta la sesión.*]

